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25 AÑOS DE UN MILAGRO

EL COMPOS
EN PRIMERA

Cuando Caneda presentó 
a Agustín Abadía como 

nuevo jugador del Compos-
tela en la pequeña oficina 
de Santa Isabel, el veterano 
futbolista manifestó que una 
de las cosas que le habían 
hecho decidirse por el club 
santiagués era que tenía 
un equipo preparado para 
luchar por el ascenso. Los 
periodistas presentes se 
miraron entre sí y esbozaron 
una sonrisa. No se lo creían.

Pero el tiempo, que es 
muy tozudo, y otros muchos 
argumentos de peso hicie-
ron que ese sueño imposible 
se convirtiera en realidad 
hace hoy 25 años.

El primer baluarte del éxi-
to se situaba en el banquillo. 
Cuando ahora dicen que Si-
meone inventó ese dicho de 
”partido a partido” uno no 
puede hacer más que recor-
dar aquella filosofía de Fer-
nando Santos, que resolvía 
todos los problemas depor-
tivos de siete en siete días. El 
futuro era así de inmediato, 

los problemas para que en 
la siguiente sesión todos 
pudieran mirarse a los ojos 
de nuevo. Sin rencores y con 
el convencimiento de que 
para triunfar había que sufrir 
en el campo y ser solidario 
con el compañero a la hora 
de trabajar.

Todos esos valores se 
veían refrendados por un 
cuerpo técnico, desde el 
preparador físico al utillero, 
del médico al segundo en-
trenador e incluso el mismo 
fisioterapeuta estaban im-
plicados a la hora de crear 
un excelente ambiente de 
convivencia.

  La temporada empezó 
con una sorpresa. El Com-
postela visitaba a un Cádiz 
que venía de ganar el Trofeo 
Carranza ante equipos de 
Primera pero que todavía 
estaba aturdido por la re-
pentina marcha de su figura 
Arteaga, fichada por el Espa-
ñol a última hora. Un tanto 
de Ohen y un golazo de Toni 
de media chilena desde lejos 

categoría Cádiz, Burgos, 
Murcia y Castellón.

El Compostela estaba 
preparado para esa promo-
ción. El partido de Vallecas 
se jugó el 22 de mayo de 
1994. Ohen adelantó a los 
gallegos y Urzaiz consiguió 
el tanto de la igualada. Pero 
antes hubo una jugada clave. 
El mejicano Hugo Sánchez 
lanzó un penalti que fue de-
tenido por Iru. El guardame-
ta confesó después que Pichi 
Lucas le había indicado para 
donde debía de tirarse. Fue 
una parada que bien pudo 
valer el ascenso.

El encuentro de vuelta se 
jugó en San Lázaro el 28 de 
mayo de 1994. El estadio es-
taba abarrotado. El Compos-
tela jugaba con doce gracias 
al aliento de su público y así 
se tradujo en el campo, en 
donde fue muy superior. El 
empate a cero goles anun-
ciaba un encuentro de des-
empate que se disputaría en 
Oviedo el 1 de junio de 1994.

La plantilla marchó al 

día siguiente del partido en 
Santiago. Se concentró en el 
hotel Begoña de Gijón. Era 
tal el nivel de exigencia de 
lo que había en juego que 
apenas llegaban noticias de 
lo que estaba sucediendo en 
la capital gallega. Los juga-
dores estaban aislados.

Nadie de la plantilla espe-
raba lo que se encontraron 
al saltar al césped del an-
tiguo Carlos Tartiere. Más 
de medio estadio vestía de 
blanquiazul. Alguno de los 
jugadores confesaba des-
pués que se le había puesto 
la piel de gallina al ver adoce 
mil personas animándole a 
300 kilómetros de distancia 
de su casa un día de sema-
na. Muchas empresas dieron 
la jornada libre a sus em-
pleados para que pudieran 
desplazarse.

Y es que al final ese grupo 
de jugadores, técnicos y 
directivos despertaron a una 
ciudad para pelear por algo 
grande. Y conseguirlo hace 
ya 25 años.

No era un equipo, era una familia.  
Ese fue el secreto del éxito

daba el triunfo a los santia-
gueses, que no conocerían 
la derrota hasta la quinta 
jornada. El equipo tenía con-
fianza en sí mismo.

La primera vuelta se sal-
daba con cuatro derrotas an-
te Burgos, Villarreal, Athletic 
B y Murcia, resultado este 
último que enfadó mucho a 
Castro Santos porque el con-
junto pimentonero contaba 
con ocho bajas, y cuatro 
empates con Betis, Hércules, 
Marbella y Barcelona B. El 
Compostela era segundo por 
detrás del Español.

La segunda vuelta fue un 
poco peor. La SD perdió con 
cino de los siete primeros 
clasificados: Betis, Español, 
Hércules, Mallorca y Toledo, 
además de con el Athletic 
B, y empató con Cádiz, Pa-
lamós y Barcelona B. Final-
mente tuvo que conformarse 
con la tercera plaza para 
disputar la promoción con el 
Rayo Vallecano. Ascendie-
ron de forma directa Español 
y Betis y descendieron de 

sin pensar en el final de Liga, 
ni en posibles objetivos. Jor-
nada a jornada.

El técnico además de-
mostró que contaba con 
una habilidad especial para 
motivar a sus jugadores ante 
posibles finales. Cada parti-
do decisivo era un triunfo.

La base del éxito se ci-
mentó en un vestuario que 
más que acoger a un equipo 
era el salón de una familia. 
Se respiraba camaradería 
por los cuatro costados. La 
plantilla se entrenaba en La-
vacolla. Y cada pachanga se 
saldaba con unos pinchos a 
base de tortilla en el bar Pe-
riquillo de San Lázaro. Ahí se 
solucionaban con un apretón 
de manos o un abrazo todos 
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25 AÑOS DE UN MILAGRO

EL COMPOS
EN PRIMERA

Las cifras demuestran que el Com-
postela que consiguió el ascenso 

hace 25 años estaba basado en la 
solidaridad. En el último tramo de 
temporada llegaron las lesiones de 
Fabiano, Ohen y Goyo que fueron 
suplidas con éxito desde el banqui-
llo. Nadie regateaba un esfuerzo. El 
equipo finalizó la campaña con 84 
tarjetas amarillas y diez rojas (dos 
para Tocornal y Fabiano y una para 
Bellido, Toni, Moure, Víctor, Bodelón 
y Óscar) y aunque es cierto que el 
nigeriano Ohen era la referencia en 
ataque, a sus 13 goles se sumaron los 
11 de Moure, los 9 de Pichi Lucas o los 
6 de Fabiano y Bellido. Y no hay que 
olvidar el excelente papel de Iru bajo 
palos, que fue el único que jugó la to-
talidad de los minutos de la campaña 
y encajó 36 goles. Son los números 
de una plantilla que protagonizó una 
estadística para la historia.

Un equipo  
basado en la 

solidaridad con 
el compañero
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El cuerpo técnico de aquel 
Compostela de la tem-

porada 1993-94 demostró 
día a día su profesionalidad, 
pero lejos de limitarse a 
cumplir con sus funciones 
su labor iba mucho más allá 
al convertirse en muchas 
ocasiones en dinamizadores 
de ese gran ambiente que 
se respiraba en el vestuario. 
Ayudaban a que la plantilla 
fuera una verdadera familia. 
Y esa fue la clave del éxito.

Gabi Leis, santiagués de 
la zona de la rúa de San 
Pedro y exjugador del Pon-
tevedra, asumió las labores 
de segundo entrenador. Sus 
conocimientos y su buena 
disposición siempre ayu-
dó al equipo. Hoy vive en 
Pontevedra y está jubilado 
después de pasar por varios 
banquillos tanto como técni-
co principal o como ayudante 
de Fernando Vázquez.

Jesús Marque era el médi-
co que estaba pendiente de 
cualquier contratiempo y que 
sabía mantener entre algodo-

día dirige una clínica de fisio-
terapia en la localidad de la 
Costa del Sol.

Nito Moure ayudaba en 
todo lo referente a la equi-
pación y al mantenimiento. 
Su excelente disposición y 
su carácter amable y sim-
pático hizo que se granjease 

po. Bonachón y simpático 
no tardaba en empatizar con 
los jugadores, que siempre le 
demostraron su cariño tanto 
a él como a su mujer Maruja 
que se encargaba de la lavan-
dería. Ambos están jubilados 
y es fácil verlos paseaeando 
por las calles compostelanas. 

Alguien podría pensar que 
estas piezas del engranaje 
tienen menos importancia, 
pero muchas veces ese 
pequeño detalle es el que 
conduce a la excelencia. Y en 
aquel Compostela todos eran 
claves. No había funciones 
desdeñables.

Un cuerpo técnico muy profesional 
que iba más allá de sus funciones

la amistad de muchos de 
los jugadores que pasaron 
por el club. Hoy en día está 
jubilado. 

Chuco Barreiro era el em-
pleado más antiguo del club. 
Se encargaba de las labores 
propias del utillero aunque 
no se desplazaba con el equi-

nes la delicada musculatura 
de Ohen. El peor momento 
fue el de la lesión de Goyo 
en el campo del Palamós, 
en donde el tobillo le quedó 
haciendo un ángulo recto con 
la pierna en una fortuita frac-
tura muy delicada. Hoy sigue 
vinculado a labores médicas 
en el Obradoiro al tiempo 
que da clases en un instituto 
compostelano.

José Andrés Rodríguez 
ejercía de preparador físico y 
era capaz de cumplir con la 
exigencias de un Fernando 
Santos que quería tener 
siempre al equipo a tope. Su 
carácter afable y su eterna 
sonrisa siempre jugaron a su 
favor. Sigue con su profesión.

Rubén Reñones era el fisio-
terapeuta del equipo. Mante-
nía a punto a todo el plantel 
con una profesionalidad y 
unos conocimientos impro-
pios de su edad. No tardó en 
marcharse para Marbella, en 
donde su hermano, el exat-
lético Tomás Reñones, había 
fijado su residencia. Hoy en 

Gabi Leis, por la izquierda, José Andrés Rodríguez, Jesús Marque, Rubén Reñones, Chuco Barreiro y Nito Moure
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La eliminatoria de ascenso 
acabó con un par-

tido de desempate 
en Oviedo. Fue hace 
hoy 25 años. Era 
miércoles, día labo-
rable. Y aún así doce 
mil santiagueses se 
echaron a la carretera 
para animar a su equi-
po y empujarlo hacia el 
ascenso. Los jugadores, 
concentrados en Astu-
rias, eran ajenos y por 
ello se llevaron una gran 
sorpresa que les subió la 
moral al ver la respuesta 
de una afición que disfrutó 
como nunca con los dos 
goles de Ohen , sufrió con el 
tanto de Visnjic que acortaba 
distancias, aplaudió la expul-
sión de Hugo Sánchez en el 
minuto 75 por un codazo y 
respiró cuando José convertía 
el 3-1 definitivo a falta de dos 
minutos. Y en el feliz viaje de 
regreso se encontraron una 
pancarta en Lourenzá que de-
cía: “Carallo co Compos”. Co 
Compos... y con su afición.

Doce mil santiagueses en 
Oviedo por un ascenso
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Santiago de Compostela 
es una ciudad deficita-

ria en el ámbito deportivo, 
según opinión mayoritaria. 
José Carro Otero, compos-
telano viejo y antropólogo 
físico, no encuentra explica-
ción razonable a la abulia de 
sus gentes, por más que la 
Historia le haya sonreído con 
dos gentilicios y una cuenca 
fluvial -Sar, Sarela, Tambre y 
Ulla- bañada por cuatro ríos, 
algo insólito desde el punto 
de vista hidrológico. 

La gran epopeya deporti-
va comenzó en septiembre 
de 1963, con la inauguración 
de un estadio de segunda 
mano como era el de Santa 
Isabel y el inicio del cam-
peonato de Tercera División 
ante el Fabril. Don Elisardo 
García Fernández mandó 
construir la Elisardina, grada 
sobre la que crecen los cho-
pos y el palco de los sastres. 
Pero el secretario general, 
Agustín Sixto Seco, prefirió 
ir directamente al milagro: al 
Deus ex machina.  

Después de que el tam-
bién traumatólogo de La 
Rosaleda escribiera el him-
no de la SD en una caja de 
zapatos, le fue con el cuento 
al cardenal Quiroga Palacios 
de que había que “alonxar 
á xuventude das tabernas”, 
para que por arte de birlibir-
loque, los más y los menos 
jóvenes abandonasen ipso 
facto los campeonatos re-
gionales de levantamiento 
de tazas. “¡Por Dios! ¡Esto 
no puede continuar así!”. 

Sucedía en el Franco, en 
vida de Franco y en el NO-
DO del Salón Teatro. “¡Qué 
vello vas Paquiño!”, tronaron 
los hermanos Bernal desde 
el gallinero en lo que fue un 
escándalo sin precedentes.

 Otro personaje, José 
María Caneda, que hoy 
insiste mantener el papel de 
outsider, eleva al Compos-
tela a los altares, cual arús-
pice de la Antigua Roma. El 
médico anestesista Ángel 
López Guerrero, mentor del 
atleta Caneda y militante 
de la UCD, solivianta, -pero 
poco- al personal con una 
frase irreconducible una vez 
pronunciada: “José María 
Caneda ha hecho más por 
la SD Compostela que el 
Arzobispo Xelmírez por 
Santiago”. Tócate el asunto. 

El miércoles 1 de junio de 
1994, hace ahora 25 años, 
en Oviedo, Compostela y 
Rayo Vallecano, impelidos 
por la promoción de ascen-
so/descenso de Primera/
Segunda, se la juegan. Son 

bajo seguro en Inglaterra. 
Fernando Tocornal ex-
plicaba que el ascenso a 
Primera supondría una re-
novación del contrato y 
un aumento del salario, es 
decir, que su esposa po-
dría ‘poner’ una mercería 
en Gijón. El mismo futbo-
lista cántabro podría aspi-
rar a comprar un chaflán 
en las cercanías de Mareo 
y vender a los ‘yogurines’ 
bocatas y refrescos. Ohen, 
Fabiano y Nacho eran los 
que por calidad y juventud 
tenían mayor proyección. 
Se valoraban entre 20 y 25 
millones de pesetas cada 
uno. El presidente Caneda 
no contaba con que la re-
vista Don Balón elegiría a 
Javier Bellido como el me-
jor futbolista de Segunda 
División. De todas estas 
cosas se hablaba y comía 
en el Hostal San Lázaro, 
que dirige Jesús Vázquez. 
También comían los perio-
distas antes de que la parte 
de un todo se transformase 
en una quinta columna. 

Había un buen ambiente. 
Al final, Español y Betis 
subieron directamente con 
52 (+14) y 51 (+13). El Com-
postela, tercero, con 49 (+11) 
promocionó. Ohen (13 go-
les), Moure (11) y Lucas (9) 
se destacaron como artille-
ros. Iru fue el tercer portero 
menos batido del campeo-
nato. Hoy cumple 50 años. 
Tenía 25 cuando paró el 
penalti a Hugo Sánchez. 

En febrero de 1989, el au-
tor del reportaje y la agencia 
DyN, acceden al museo 
de la Armada argentina en 
Buenos Aires. Se exhiben 
los pequeños cazas Puccara 
que  atacaron valerosa-
mente a la Royal Navy en el 
transcurso del conflicto de 
las Malvinas en 1981. Pero 
más relevante resultó ser la 
comprobación de algunos 
textos militares de la Arma-
da referentes al Agit Propt 
(Agitación y Propaganda), 
donde se describe cómo se 
mina la resistencia del rival 
y su desmoralización. 

EL FÚTBOL DE LA PREMIER 
estaba constantemente 
presente en las radios de 
los buques ingleses. “¿Qué 
hace aquí un soldado en 
un barco de guerra en vez 
de disfrutar del fútbol es-
te fin de semana?”. La flo-
ta inglesa lanzada hacia el 
Atlántico Austral devolvía 
otros caramelos envene-
nados: “Si las Farklands las 
defienden los italianos será 
pan comido. Si por el con-
trario son defendidas por 
gallegos a nosotros nos se-
rá más difícil”. 

Por tanto, en Agitación y 
Propaganda caben todo tipo 
de mentiras con el fin de al-
terar, por ejemplo, el precio 
de las cosas.

El Rayo tenía unos cuan-
tos puntos débiles. Una vez 
localizados había que es-
timularlos y neutralizarlos. 
Hugo Sánchez era la figura 
del equipo vallecano. No 
estaba recuperado de sus 
lesiones musculares. Por 
consiguiente se le acusaba 
de cuidar en exceso las 
piernas para beneficio de la 
selección azteca en el Mun-
dial que organizaban sus 
vecinos del norte.

EL 17 DE MAYO en el Ho-
tel Cuzco de Madrid, el ex 
dueño de Rumasa y presi-
dente del Rayo, José María 
Ruiz Mateos, asegura a El 
Correo, que si la pierna de 
Hugo Sánchez le duele mu-
cho, “pues que se la corte 
con un serrucho”, letra que, 
por cierto, procede de un 
corrido mexicano. El Co-
rreo hace acopio bibliográ-
fico de las declaraciones 
insultantes del empresa-
rio jerezano por si fueran 
constitutivas de delito en 
razón a una colateral im-
putación: las alegrías noc-
turnas del pichichi en las 
discotecas madrileñas.

(pasa a pág. siguiente)

Compos-Rayo, 25 años después, la clave 
pasaba por “quemar” a David Vidal 

Roberto
Qumata

RUIZ MATEOS 
CULPÓ DE LA 

DERROTA Y DEL 
DESCENSO A 

HUGO SÁNCHEZ, 
TAN NEGATIVO 
COMO DJUKIC. 

AMBOS 
FALLARON 

LOS PENALTIS 
DECISIVOS

pito: “¡Levantádevos mortos 
da Quintana. O Compos xa 
está na Primeira!”.

El 1 de junio de 1994 es 
la fecha mágica, pero tres 
meses antes los técnicos del 
club estimaban que entre 8 
y 12 positivos serían necesa-
rios para lograr el ascenso. 
El equipo de Fernando San-
tos navegaba con las jarcias 
de mesana desplegadas 
y a falta de 3 meses para 
concluir el campeonato se 
citaba a Fray Luis de León 
desde los medios que lo 
que en breve sube, en alto 
asiento suele desfallecer 
apresurado. O sea, había 
dudas, pero Abadía insistió 
en sus labores proselitistas: 
“Cuatro puntos más y el 
cambio que nos espera para 
mejor será tremendo”. 

VÍCTOR, CONDUCÍA UN 
BMW (de segunda mano), 
Ohen no disponía de co-
che, Moure se ayudaba de 
un Renault 19 Chamade 
para llegar puntualmente a 
entrenar todos los días y el 
único que disfrutaba de co-
che nuevo, un Montero, era 
Fabiano. El entrenador uti-
lizaba un BMW para reco-
rrer la distancia que separa 
Lourido de San Lázaro. 
Santos recibía dos veces a 
la semana clases de inglés 
en el Hostal San Lázaro. El 
caché del técnico se dispa-
ró gracias a sus ascensos 
consecutivos. Los interme-
diarios le garantizaban tra-

más de 1.000 millones de 
pesetas que le caen al Com-
postela del cielo. La televi-
sión lo acapara todo, de mo-
do que, José María Caneda, 
comienza, -en Primera-, a 
fichar a precios muy altos, 
cuando él es hombre de 
cantera y de carácter: “Fui 
el mayor de 11 hermanos” y 
por tanto “un dictador”.

UNOS FERRADOS MÁS ABA-
JO DE SAN LÁZARO en el 
multiusos de Sar, el Obra-
doiro defiende el orgullo 
de las minorías, claro que 
cada vez que hay proble-
mas económicos recurre a 
los de siempre: al sursum 
corda, por lo regular una 
suerte de amigos del ba-
loncesto. En este caso la 
tele también juega a favor 
del Obradoiro que encuen-
tra en Moncho Fernández a 
un entrenador fenomenal.  

(Inciso) En Balaídos José 
María García se deja ver 
hurgando en la nariz. En 
otro tiempo, en San Lázaro, 
Michael Robinson (Plus) 
acusa el golpe bajo del pe-
riodista: “¿Por qué asegura 
que el fútbol español es el 
mejor del mundo si usted, 
insisto, apenas sabe hablar 
el castellano?”. 

Recuerde el alma dormida, 
avive el seso y despierte 
contemplando como se pasa 
la vida... como que ya están 
aquí los 25 años del ascenso 
del Compos cuando en pleno 
paroxismo se pidió con estré-

Fabiano, derecha, acompañado por el autor del reportaje en San Marcos en 1994. Foto: ECG
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(viene de pág. anterior)

Juani es una mujer pizpi-
reta cuando habla de su 

marido y de sus tres hijos, 
pero no tan abierta cuando 
se refiere a la vida de nó-
madas que les obliga a lle-
var David Vidal. “La promo-
ción -precisa- no entraba 
en los planes de mi marido. 
David tiene un precontrato 
por dos años más, pero 
en el caso de mantener al 
Rayo en Primera. Del resul-
tado dependerá la decisión 
de trasladarnos a Madrid 
para buscar vivienda y co-
legios. No es un entrenador 
para el Real Madrid, pero 
es un entrenador asequible. 
Tiene la esperanza de que 
cuando se retire Arsenio 
puedan llamarlo del Depor-
tivo”. Vidal se enerva por 
la utilización retórica de la 
figura del verdugo: “Yo fui 
a Riazor (empate 0-0) a 
ganar el pan de mis hijos 
y no a desbaratar el título 
de liga que Dukic tiró a la 
mierda”. 

de pases y taconazos. El 
silencio recorría las gradas 
de la afición vallecana. Tre-
mendamente ilustrativo: La 
única pancarta de apoyo 
a Doña Teresa Rivero des-
aparece. El Rayo empieza a 
cuartearse. 

IRU NEUTRALIZÓ EL PE-
NALTI ejecutado por un 
especialista como Hugo 
Sánchez y a partir de esos 
instantes Fabiano y Aba-
día polinizaron cual abejas 
reinas el fútbol de control, 
dominio de los espacios y 
conexiones vertiginosas 
con Ohen, el futbolista más 
en forma de la Segunda es-
pañola. No olvidemos que 
el nigeriano marcó 3 go-
les en los tres partidos de 
ida, vuelta y desempate. 
Los pelotazos del africano 
describían una trayecto-
ria asesina: iban directos 
al ángulo más bajo y más 
alejado. Sus balones hacían 
‘fiu, fiu, fiu, fiu’, decía Toñi-
to Tojo en sus crónicas.

el patrocinio a la firma 
Dhul, con mala fortuna. 
Las letras de Dhul cubren 
totalmente la pechera de 
las camisetas pero al pie 
de la foto publicitaria apa-
rece una frase demoledora: 
“nerviosos como un flan”.

A PARTIR DEL EMPATE EN 
SAN LÁZARO, Ruiz Mateos 
cambia de estrategia: cul-
pará a Hugo Sánchez de la 
derrota final y de perder la 
categoría en Primera Divi-
sión. Al fin y al cabo el Ra-
yo es un chiste comparado 
con el imperio Rumasa. 
La otra cara del chiste nos 
muestra como Caneda ex-
propia a Ruiz Mateos.  

Al margen de la entidad 
blanquiazul, en la Confe-
deración de Empresarios 
del Tambre, se calcula que 
tanta felicidad disparará la 
actividad de los seguidores 
del Compos. El crecimiento 
será exponencial. Además, 
el optimismo como un 
papel volandero cruza las 

ventanas de los paraninfos 
y las aulas universitarias. 
Se habla de aprobado 
general e incluso de pasar 
Romano y Administrativo 
con un 3. 

Dependía de que Wil-
fred, el guardameta nige-
riano, mantuviese quieta su 
depresión con el engullido 
diario de cuatro pollos al 
grill. En Santiago, pese a to-
do, las paró todas. A Ohen, 
a Lucas, a Moure. Pero en 
Oviedo el Compostela redi-
mió a Galicia del complejo 
de Sísifo. El Celta falló en la 
Copa y el Depor, el penalti 
de su vida. “Ya somos tres, 
ya somos tres: Celta, Com-
postela y el innombrable 
coruñés”, que no es el De-
portivo, sino Dukic.

Iru, Modesto II, Tocor-
nal, Modesto I, Bellido, 
Bodelón, Abadía, Fabiano, 
Moure, Lucas, (Víctor, 
minuto 79) y Ohen (José, 
minuto 87), siguen siendo 
25 años después nuestros 
héroes.   

Javier Bellido:“Hugo Sánchez
ya no mete miedo a nadie”

“Y SI LA PIERNA 
TE DUELE 

MUCHO, TE LA 
CORTAS CON UN 

SERRUCHO”

Abadía insiste en su plan 
de agitación: “El Rayo tiene 
que saber que el año pasa-
do marqué cuatro goles en 
Madrid; dos en el Berna-
béu, uno en el Calderón y 
uno más en Vallecas”. Fa-
biano Soares tenía cuatro 
tarjetas, de modo que San-
tos, le apretó al máximo 
para exigirle compromiso y 
concentración: “Ya sé que 
cuando me dan una pata-
da, dice el brasileño, se me 
cruzan los cables pero es-
toy resuelto a no responder 
a las provocaciones”. 

Javier Bellido: “Hugo 
Sánchez ya no mete miedo 
a nadie”. El defensa central 
y Modesto II advierten 
a Hugo que si se tira a la 
piscina -penalti fingido- no 
viajará en buenas condicio-
nes físicas con la selección 
de su país a Estados Uni-
dos. El exdueño de Rumasa 
aún domina puntos claves 
del holding, de modo que 
al término del partido de 
ida amenaza con retirar 

David: “A mí el Coruña 
no me dio nada, ¿entiende 
usted? No soy verdugo de 
nadie”. 

RQ: “David Vidal me 
puso firme y me obligó a 
ser más escueto. Estaba 
fuera de sí. El plan de des-
estabilización (agitación y 
propaganda) empezaba a 
surtir efecto. 

La otra parte, la blan-
quiazul, necesitaba creer 
en todo lo que se estaba 
publicando. Antes que 
Agustín Abadía -Agustín, 
no Tato, seamos respe-
tuosos- sacaba a relucir 
lo mejor de su repertorio 
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Son incansables. La Peña 
Fonte Sequelo todavía 

sigue hoy al pié del cañón 
con ‘su’ Compos. Da igual en 
que categoría esté el equipo, 
quien lo conforme o cuales 
sean sus objetivos, su amor 
por los colores blanquiazules 
queda patente en ese darlo 
todo por un club indepen-
dientemente de su situación.

La Peña Fonte Sequelo se 
creó en el año 2000, des-
pués de la desaparición de 
otro grupo, la Peña Mesón 
San Caetano, que ya existía 
en aquellos tiempos gran-
des de la Esedé. Entonces 
varios de sus componentes 
volvieron a reunirse bajo el 
paraguas del pub Fonte Se-
quelo, con sede en el casco 
histórico compostelano.

Hoy en día la componen 
46 personas, unos más 
jóvenes y otros de los de 
antes,  los que llevan muchas 
historias y vivencias as sus 
espaldas, siempre sufriendo 
y divirtiéndose con el club 
de su ciudad. Alguno de 

ellos recuerda aquel ascenso 
como un hecho irrepetible, 
casi  imposible de revivir 
de nuevo. Aún mencionan 
algunos aquel recorrido de 
Tercera a Primera, de Santa 
Isabel a las comodidades de 
San Lázaro, hoy dedicado a 
Vero Boquete.

Pero no sólo se les es-
cucha con sus bombos, 
panderetas y cánticos en 
el graderío santiagués. Allá 
donde va el actual Compos, 
en Tercera División, allá va 

un nutrido grupo de esta pe-
ña, dejándose notar en todos 
los campos que pisa la SD.

Ahora mismo están 
inmersos de nuevo en la 
promoción de ascenso a 
Segunda B, por segundo año 
consecutivo, y otra vez están 
a ‘tope’ con el equipo para lo 
que haga falta.

Eso sí, no todo va a ser fút-
bol, y suelen aprovechar sus 
viajes para hacer un poco de 
turismo por la zona y visitas 
culturales. SC

Peña Fonte Sequelo:
siempre sintiendo 

los colores  

Vero Boquete recuerda a 
aquella SD en el estadio 

que lleva su nombre

25 AÑOS DE UN MILAGRO

EL COMPOS
EN PRIMERA

El estadio de San Lázaro se 
estrenó en la temporada 

1993-94. Cuando se disputó 
aquel primer partido de Liga 
contra el Leganés, después 
de la sorpresiva victoria de 
la ‘esedé’ en Cádiz, nadie se 
podía imaginar el feliz des-
enlace de esa temporada, 
En los primeros partidos las 
gradas estaban vacías pero 
poco a poco  aquel plantel 
atrajo a la afición y expandió 
en la ciudad el amor por el 
fútbol convenciendo, por 
ejemplo, a Vero Boquete, 
que ahora da nombre al 
estadio. 

La hoy jugadora del Utah 
Royals FC de la Soccer 
League estadounidense re-
conoce que “tengo muchos 
recuerdos de esa época. El 
fútbol de máximo nivel en 
nuestra ciudad cada 15 días! 
Eso nos marcó a todos los 
que éramos niños en esos 
años. ¡Todavía recuerdo 
cuando el Compos fue líder 
de la Primera División!”.

Los primeros recuerdos 

de Vero Boquete ligados 
al fútbol  están unidos al 
Compos. “Recuerdo llegar 
al estadio para ver la llegada 
de los jugadores y el calen-
tamiento, celebrar los goles 
con las gradas llenas... Inclu-
so me colaba en el estadio 
con mis amigos los días que 
no había partido, eso nos 
hacía sentir importantes. 
Alguna vez que no teníamos 
campo entrenábamos en 
el parking, y todas mis pre-
temporadas empiezan co-

rriendo por los alrededores. 
Son mucho recuerdos”. 

El estadio lleva ahora su 
nombre. Y para ella es algo 
muy emocionante. “Todavía 
sigo sin creérmelo del todo y 
me emociono cada vez que 
escucho o leo “Vero Boquete 
de San Lázaro”. Es un orgullo, 
un privilegio y el mayor reco-
nocimiento de mi carrera. Es 
un estadio histórico, el de mi 
ciudad, de mi equipo, donde 
crecí viendo el mejor fútbol... 
es muy especial”. 
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vid Vidal. Quizá no lo supe 
entender y lo destituí por un 
malentendido entre ambos. 
Hoy no lo haría”.

Santos, a juicio de Cane-
da, “era extraordinario den-
tro del vestuario. La forma 
de incentivar a los jugadores           
y como compensaba al 
equipo... Si un jugador no 
estaba implicado se sentaba 
en el banquillo. El único que 
tenía libertad era Fabiano”.

Acusaban a Caneda 
de mimar a Ohen, pero lo 
niega. “Hicimos con él un 
trabajo impresionante por 
los problemas musculares 
que lo mantenían lesionado 
demasiado tiempo, pero 
cuando llegó a Santiago 
Ohen ya era Ohen. Con 18 
años titular absoluto en la 
selección nigeriana. Estaba 
maltratado en el Real Ma-
drid. No le hicieron ni caso. 
Y aquí brilló. Pero era una 
plantilla impresionante que 
conjugaba la juventud con la 
veteranía de Tocornal, Aba-
día o Pichi Lucas y en la que 
todos estaban implicados. 
Fue impresionante”.  

La ciudad fue ocupando 
las gradas a medida que 
el Compostela tenía más 
oportunidades. El expresi-
dente recuerda que “contra 
el Murcia vendimos 17.000 
entradas. Un juez que esta-
ba en el palco nos multó con 
seis mil euros”, y todavía 
habla con nostalgia de aquel 
viaje a Oviedo “de 18.000 
personas un día de semana. 
Eso fue increíble”.

Sin embargo, la ciudad 
no respondió como debía. 
Caneda señala que en Pri-
mera “un 70% del público 
venía de la periferia y solo 
tres mil personas eran de 
Santiago”. V. FURELOS

inmediatamente superior. El 
ascenso no fue casualidad. 
Estaba todo calculado”.

A la hora de repartir méri-
tos Caneda tiene un recuer-
do especial para el fallecido 
José Fidalgo. “Fue una figura 
imprescindible. Él vendía 
jugadores hasta que le dije 
que quería una persona de 
total confianza. Tratábamos 
de traer a los jugadores que 
otros clubes teóricamente 
superiores tenía infravalo-
rados. Y fue así como llega-
ron aquí futbolistas de otra 
calidad que como Cortés 
o Salvador hoy jugarían en 
Primera sin problemas”.

Pero si para alguien tiene 
buenas palabras es para 
Fernando Santos. Caneda 
confiesa que “es un gran-
dísimo entrenador y no se 
valora lo que realmente 
vale. Si no fuera por un tema 
absurdo de la política estaría 
conmigo 25 años. Hoy me 
arrepiento. El gran valedor 
del Compostela fue Fer-
nando Castro Santos. Con 
otros entrenadores con más 
nombre porque habían sido 
excelentes jugadores me 
llevé una decepción. Y con 
quien fui injusto fue con Da-

Es difícil repartir los méri-
tos del ascenso a Primera 

División del Compostela, 
pero si alguien tiene gran 
parte de culpa en ese éxito 
ese es José María Caneda. 
Hoy está jubilado y parte de 
su pensión está embargada 
a causa de las deudas del 
club.  
  Confiesa el que fue presi-
dente de la ‘esedé’ durante 
veinte años que cuando 
cogió el relevo de Manolo 
Carballal al frente del club 
le dijo que quería llegar a 
Primera.

“El ascenso no fue nin-
guna casualidad. Estaba 
premeditado. Cogí el equipo 
con esa intención. Y des-
pués del triunfo ante el Ba-
dajoz y de llegar a Segunda 
ya le había dicho a Estévez 
-por entonces alcalde de 
Santiago- que había que ha-
cer un estadio nuevo porque 
Santa Isabel no llegaba para 
lo que yo quería hacer con 
el equipo. En cada división 
en la que estábamos inten-
taba tener una plantilla con 
la calidad de la categoría 

José María 
Caneda: “El 

ascenso no fue 
una casualidad”

“NUNCA SE 
VALORÓ A 
FERNANDO 
SANTOS. 

FUE EL GRAN 
VALEDOR DEL 

COMPOSTELA”

José María Caneda

Fue el gran ‘míster’, un en-
trenador que logró todo 

un hito con el Compostela, 
llegar desde Tercera a Pri-
mera y conseguir que lo de 
la máxima categoría no fue-
se cosa de una temporada 
milagrosa. Fernando Castro 
Santos  llevó a la SD de as-
censo en ascenso y eso es 
digno de reconocer. 

“Recordo con moito aga-
rimo a todos os xogadores 
que estiveron comigo na-
quela época, pero non só os 
que subiron a Primeira. Ten 
tanto valor iso como o de 
antes, como os equipos que  
foron superando escalóns 
cara arriba, axudando a 
medrar ao club, todos foron 
moi importantes”, aclara el 
técnico.

De hecho le da mucha 
importancia a esos grupos 
con los que trabajó durante 
su estancia en Santiago. 
Dice Castro Santos que 
precisamente el éxito de ese 
gran logro de hace 25 años 
se debió en gran parte “á 
camaradería que había den-
tro do equipo, había moita 

Fernando 
Santos:“O éxito 
foi a camadería 

no equipo”

“DESTACO TANTO 
AOS XOGADORES 
QUE SUBIRON A 
PRIMEIRA COMO 

AOS QUE O 
FIXERON DENDE 

TERCEIRA”

unión entre todos. Cando 
había algún problemiña 
todo se arranxaba no Peri-
quillo, alí mirabamonos de 
fronte, falabamos de todo”.

Y es que el bar del barrio 
de San Lázaro era muy 
frecuentado por la familia 
compostelanista. Allí, fuera 
del campo, se trataban casi 
como en familia. No se ol-
vida el de Poio de otros dos 
pilares fundamentales de 
toda la historia que escribió 
el club de la capital gallega 
en aquellos tiempos. “Ca-
neda e Fidalgo foron figuras 
importantísimas, estaban 
moi preto do equipo”.

Ese acontecemiento dejó 
marcadas las carreras de 
todos sus protagonistas y a 
la ciudad en sí, también la 
vida de Santos. “Foi o máis 
importante que fixen na mi-
ña carreira e creo que o foi 
para todos. En xeral paréce-
me que foi algo destacado 
en España, que un equipo 
e unha cidade que non tiña 
un nome no panorama fut-
bolístico conseguira en tan 
pouco tempo facerse con 
ese sitio”.

Eso sí, colocar a Santiago 
en ese mapa futbolístico 

nacional no fue tarea fá-
cil. Antes de despertar al 
mundo exterior hubo que 
desperezar a los propios 
compostelanos. Así, co-
menta el entrenador, “ a 
cidade ao principio estaba 
adormecida  e foi espertan-
do co percurso do tempo e 
a evolución do equipo. O de 
Oviedo non fixo máis que 
acabar por espertar de todo 
aos santiagueses, tralos 
outros dous partidos co 
Rayo, nos que xa merecera-
mos ascender”.

Hace como un par de 
años Fernando Castro San-
tos decidió desembarcarse 
ya de ese gran trasatlántico 
que fue el fútbol a lo largo 
de su existencia. “Funme do 
fútbol antes de que o fútbol 
se fora de min. Puxen un 
punto e final para afrontar 
outra etapa máis centrada 
na familia, con outras prio-
ridades. Ademais, o estrés 
xa me estaba empezando a 
pasar factura”.

Se lo propuso y así lo 
hizo. Ahora, desde su Poio 
natal, donde sigue teniendo 
su residencia, disfruta más 
de la vida familiar, de sus 
hijos y sus nietos. “A ver se 
algún sae futbolista”, dice el 
ya extécnico. Pero no será 
porque no le hayan seguido 
la estela porque su hijo, 
Diego Castro, siguió esta 
profesión. En la actualidad 
juega en Australia, donde 
acaba de renovar por dos 
temporadas su contrato. 
Es algo que enorgullece 
mucho a su padre, aunque 
está un poco lejos. Aún así, 
ya ha ido un par de veces 
de visita y justo ahora, estos 
días, disfruta con alegría de 
él y los nietos aquí en Gali-
cia. S. CASTIÑEIRAS

Fernando Santos

25 AÑOS DE UN MILAGRO

EL COMPOS
EN PRIMERA
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Había un cántico cu-
rioso en las gradas de 

San Lázaro para animar 
a Fabiano durante el ca-
lentamiento previo a cada 
partido. Era una adaptación 
de una canción que decía 
así: “Pelotas é un estado, é 
un estado que hai no Brasil, 
Fabiano que é brasileiro 
baila en Pelotas no mes de 
abril”. El jugador miraba a 
la masa de aficionados y 
saludaba sonriente.

Mucho tiempo ha pasa-
do desde entonces y aquel 
brasileño que no sabemos 
si bailaba en algún sitio 
tal cual sonaba en esa 
letra se labró una carrera 
como entrenador de fútbol 
profesional. De hecho, nos 
comunicamos con él vía 
email, por aquello de los 
horarios de Corea del Sur, 
donde se encuentra ahora 
mismo como técnico del 
Jeonnam Dragons, en 2ª 
División. Antes pasó por 
Portugal. En el país luso 
entrenó en 2ª y 1ª División 
con el Estoril Praia, llegan-
do a disputar la Europa 
League. También en su país 

Fabiano: extensa 
trayectoria al otro 

lado, en el banquillo

“ESTABA 
AGOTADO Y 
CAMBIÉ EL 

FÚTBOL POR UNA 
TIENDA”

de origen, Brasil, dirigió al 
Atlético Paranaense y a 
Libertadores.

Todavía tiene contacto 
con Santiago porque en es-
ta ciudad viven dos de sus 
hijos y también algunos 
amigos que le quedaron 
de su estancia en la capital 
gallega. Su contacto con 
los excompañeros del 
Compos se basa en un 
grupo de whatsapp donde 
prácticamente están todos 
y que al parecer se forjó 
con el esfuerzo de Tocor-
nal. Y es que lo que pasó 
en este equipo hace 25 

Hace 25 años

Hace 25 años

Lo primero que llama 
la atención al ver la 

foto que el propio Agustín 
Abadía nos manda de su 
aspecto actual es el gran 
parecido con un conocido 
actor gallego, el desapareci-
do Ernesto Chao, o ¿no les 
parece a ustedes? Anéc-
dotas aparte, es el mismo 
jugador el que bromea con 
que ya no es aquel hombre 
flaco que recordamos en 
los terrenos de juego. Ya no 
hace mucho deporte, y es 
que su ocupación actual y 
las rodillas tocadas ya no se 
lo permiten.

Hace unos 4 o 5 años que 
abandonó el mundo del fút- Hoy

Hoy

bol definitivamente para de-
dicarse de lleno a su nego-
cio, una tienda donde vende 
quesos y otros productos 
gourmet en la ciudad de Lo-
groño, su segunda casa (él 
nació en Binéfar, Huesca). 
Su “Casa de los quesos” es 
muy conocida y de hecho 
dice que mucha gente pasa 
por allí a saludarlo porque 
lo recuerda de su época de 
futbolista, incluso algún que 
otro santiagués que visita la 
capital riojana.

Decidió emprender este 
camino de la mano de su 
mujer después de dejar su 
cargo como director de-
portivo del Logroñés. “Fue 

años dejó huella tanto en 
Fabiano como en el resto 
de componentes de la 
plantilla que logró el ascen-
so a Primera.

Dice este protagonista 
que “fue un año en el que 
nadie confiaba en nosotros, 
íbamos a jugar a un estadio 
nuevo y éramos pocos, pe-
ro la ilusión fue creciendo”. 
Recuerda que “esos años 
en Santiago fueron muy 
buenos, daba gusto ir a 
entrenar y había muy buen 
ambiente, que se culminó 
con la gran proeza de Ovie-
do”. SILVIA CASTIÑEIRAS

Abadía: del fútbol 
a los quesos en su 
tienda de Logroño

una etapa muy dura, estaba 
agotado y quería hacer algo 
distinto, así que mi mujer 
y yo montamos la tienda. 
Ella es muy sociable, yo 
soy más tranquilo y tengo 
mucho que aprender aún en 
esto”, comenta. Aún así, el 
fútbol le tiró durante mucho 

tiempo, sacándose el carnet 
de entrenador y ejerciendo 
de técnico en Girona y Lo-
groño.

Asegura que todavía se 
informa de como le va al 
Compos, “es inevitable”. 
Además, volvió a Santiago 
en bici hace unos años, ha-
ciendo el Camino, cuando 
se hizo con el título de en-
trenador. Esta ciudad estará 
siempre en su recuerdo por-
que “fue mucha ilusión la 
que se generó allí. Recuerdo 
la vuelta de Oviedo con la 
gente de Santiago por la ca-
rretera y la Plaza del Obra-
doiro a tope para celebrar el 
logro”. SC

No es raro verlo por la 
calle o en cualquier 

bar tomándose algo por 
Santiago. Y es que Javier 
Bellido ya nunca se fue 
de esta ciudad desde que 
militó en las filas del Com-
pos. Aquí se asentó, fijó su 
residencia, y aquí formó 
una familia con su mujer, 
también vasca como él. 

Después de la hazaña 
fue uno de los jugadores 
que más años siguió en el 
club blanquiazul, los cuatro 
de Primera más tres en 
Segunda, completando en 
total 10 años como miem-
bro de la plantilla compos-
telanista, contando que ya 
estaba antes del ascenso.

Siguió vinculado al mun-
do del fútbol por un tiempo 
tras su retirada de los cam-
pos, pero su vida profesio-
nal actualmente no tiene 
nada que ver. Gestiona una 
residencia de mayores en 
Ribeira, esa es su ocupa-
ción laboral.

Sus hijos también son 
conocidos en la capital ga-
llega. Nerea porque ha sido 
una destacada karateka en 

Javier Bellido: un 
vasco que hizo de 
Santiago su casa

el Club San Francisco Teo y 
Ander porque ha seguido 
con esa vena futbolera de 
su padre jugando en equi-
pos de la ciudad y la co-
marca. Ahora mismo está 
en el Boiro.

Bellido recuerda aquel 
ascenso como algo muy 
especial. “Creo que es algo 
irrepetible, fue totalmente 
un momento imprevisible”, 
dice. Tiene perfectamente 
grabado en su memoria 
como sucedió esa historia: 
“Veníamos del año anterior 
de luchar por salvarnos y 
no descender a 2ªB, era un 

Hace 25 años Hoy

año de transición, pasamos 
de Santa Isabel a San Láza-
ro y resultó ser una tempo-
rada muy bonita”.

Y es que, aunque al igual 
que otros compañeros, 
visualiza aquel estadio un 
poco vacío en los comien-
zos, pero “luego se empezó 
a llenar poco a poco y todo 
acabó en una explosión de 
aficionados. Conseguimos 
algo que no era el objetivo 
fijado para nosotros, llegar 
a Primera, de ahí que resul-
tara ser aún más un mo-
mento y una experiencia 
muy especial”. SC

25 AÑOS DE UN MILAGRO

EL COMPOS
EN PRIMERA
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Fue para él una etapa 
preciosa e inolvidable. 

“Yo me había marchado del  
Celta y el Compos me dio 
la oportunidad de despe-
dirme en Primera División” 
dice Pichi Lucas, uno de los 
artífices del ascenso. Y es 
que, efectivamente, este 
vigués de adopción disputó 
la temporada siguiente en 
la máxima categoría del 
fútbol español con los colo-
res blanquiazules. 

Tras colgar las botas no 
abandonó Santiago, siguió 
ligado al club como técni-
co ayudante de Fernando 
Vázquez y Antonio Mace-
da, aunque también llegó 
a dirigir al equipo como 
primer entrenador durante 
un tiempo. Esta faceta 
también la desempeñó 
en la Ponferradina, donde 
ascendió a Segunda, y su 
trayectoria en los banqui-
llos lo llevó, además, por el 
Cartagena, Oviedo, Celta B 
o Jumilla. 

Estuvo en la Federación 
Gallega de Fútbol y sigue 
vinculado a todo este mun-
do colaborando habitual-

Pichi Lucas: de 
jugador a técnico 

blanquiazul 

“LA GENTE SE 
SORPRENDÍA AL 

VERME CAMINO A 
SANTIAGO DESDE 

OVIEDO”

mente con los medios de 
comunicación para comen-
tar un deporte que le sigue 
apasionando.

Lucas no oculta que la 
experiencia del ascenso, 
sobre todo lo ocurrido en 
Oviedo, “fue de lo más bo-
nito que me ha pasado, fue 
conseguir algo que nadie 
se esperaba al principio”.

Reconoce que con el 
tiempo uno va perdiendo 
el contacto personal con 
aquellos compañeros de 
batallas, pero siempre es 
una alegría cuando se en-
cuentra con alguien. Es lo 

Hace 25 años

Hace 25 años

Lo de huir es, evidente-
mente, exagerado. No 

es que hubiese hecho algo 
por lo que salir corriendo 
de tierras asturianas o que 
alguien lo persiguiese. No, 
el asunto es que lo llamaba 
su ‘otra’ profesión, que es 
la actual, la de médico.

A él le asignaron ser 
conocido como Modesto 
II. El pontevedrés (nacido 
en Cambados) es hoy el 
Doctor Martínez Pillado. 
“El día del ascenso no me 
pude quedar de celebra-
ción en Oviedo porque 
solo me habían dado libre 
esa jornada para ir a jugar, 
pero tenía que trabajar al Hoy

Hoy

día siguiente. Era curioso 
porque al parar en sitios, 
con el coche de familiares 
en el que iba, la gente se 
sorprendía al reconocer-
me”, relata Modesto, que 
ya ejercía la medicina por 
aquel entonces.

La incompatibilidad de 
su profesión con el fútbol 
en la máxima categoría 
hizo que se marchara, 
aunque le quedaban 3 años 
más de contrato en Santia-
go. Se fue al Mensajero de 
2ªB, donde sí podía seguir 
compaginando sus dos pa-
siones. Tras un paso por La 
Palma regresó a Ponteve-
dra para jugar también en 

que tiene seguir vinculado 
con el fútbol. Comenta que 
en reuniones de la AFE o 
en algunos eventos sí se 
han vuelto a ver las caras, 
siempre en el buen sentido 
de la expresión.

Por Santiago se pasa aún 
de vez en cuando y sigue la 
trayectoria de un club que 
le permitió crecer desde 
la barrera, cuando su ca-
rrera tocó a su fin. “Me fui 
formando y saqué el título 
para entrenar en cualquier 
categoría. Le agradezco a 
Caneda las oportunidades 
que tuve en Santiago”.SC

Modesto Martínez:  
Un médico que tuvo  
que ‘huir’ de Oviedo

2ªB. Acabó despidiéndose 
del fútbol en activo, con 37 
años, justo donde despegó 
su carrera, en el Arousa.

Tiene su puesto en el 
EOXI de Pontevedra, donde 
se ocupa de la dirección 
de la Unidad de Calidad, 
pero continúa aún con una 

mano agarrada al fútbol. 
Desde hace años colabora 
en el Diario de Pontevedra 
con una columna en la que 
además de este deporte 
también se expresa sobre 
otras cuestiones. Se titula 
“Cartas a la señora Lola”, 
que era la mujer que se 
ocupaba del material en 
el Pontevedra CF, a la que 
guarda especial cariño.

En la memoria de Mo-
desto permanece un “as-
censo que significó un mo-
mento de alegría inmenso, 
el más álgido de mi carrera 
deportiva. Había ascendido 
con el Lugo antes, a Segun-
da. Fue lo máximo”. SC

Era una coincidencia rara 
porque tampoco es que 

el nombre de Modesto sea 
de lo más común que nos 
podamos encontrar en un 
grupo pero sí, en ese Com-
postela coincidieron dos 
en la misma plantilla. A él, 
el de Ourense, le tocó ser 
el Modesto I, aunque tam-
bién podemos distinguirlo 
por su apellido, López.

Tras el ascenso tuvo la 
oportunidad de continuar 
en el club y disfrutar de 
una temporada en Primera. 
“Fue una temporada muy 
bonita, era mi primera ex-
periencia en la categoría. 
Es verdad que al principio 
no jugaba mucho pero lue-
go, aunque fue por la lesión 
de un compañero, entré en 
el equipo y disputé bas-
tantes partidos. Conseguir 
mantenernos fue muy im-
portante para nosotros”.

Y aunque ayudó a lograr 
esa permanencia el fútbol 
es el fútbol y dejó el equipo 
en el siguiente curso. Se 
volvió a su ciudad y formó 
en las filas del Ourense en 
2ªB. Cosas del destino, vol-

Modesto López: se 
retiró con 38 años en 
Nogueira de Ramuín 

vió a conseguir aquí un as-
censo, esta vez a Segunda. 
Allí permaneció durante 4 
temporadas. Su trayectoria 
continuó luego por equipos 
de la provincia en Tercera 
y Preferente, resistiéndose 
a colgar las botas. Y es que 
con 38 años todavía jugaba 
en el Nogueira de Ramuín. 
“Estaba bien físicamente”, 
recuerda el futbolista.

Tras esto tampoco se 
quiso desvincular de la 
actividad física y comenzó 
a trabajar como técnico de 
deportes en los ayunta-
mientos. Ejerció de monitor 

Hace 25 años Hoy

en Barbadás y ahora mis-
mo está en Celanova, en 
las escuelas deportivas de 
fútbol del concello, traba-
jando con los pequeños.

Recuerda que su hijo 
mayor, de 27 años, nació 
precisamente en Santiago, 
durante su época en el 
Compos, y algo se le pegó 
de ese ambiente porque 
también jugó en la base. 
A su vástago más peque 
lo tiene en las escuelas de 
Celanova.

Dice coincidir con Víctor 
en eventos futboleros orga-
nizados en Ourense. SC

25 AÑOS DE UN MILAGRO

EL COMPOS
EN PRIMERA
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“Botei no Compos todos 
os anos de Primeira, 

sumando 7 en total no 
club”. Carlos era uno de 
los tres porteros de aquella 
triunfante plantilla y aún 
sigue dándole patadas al 
balón en el Sada, en Primera 
Regional, a sus 48 años. 
“Porque me gusta”, así de 
clara es su explicación.

Eso sí, para ganarse la vi-
da trabaja en el aeropuerto 
de A Coruña como super-
visor de rampa de Iberia. 
Lleva en Alvedro 14 años.

Al hablar con él echa la 
vista atrás y hace repaso 
de una extensa trayectoria 
que lo llevó por el Lalín, 
Cerceda, el Santa Comba 
o el Imperator, entre otros. 
Pero volvamos más atrás. 
El guardameta se fue al Re-
creativo de Huelva tras su 
marcha del Compostela, a 
jugar en Segunda. Volvió a 
Galicia, a su tierra lucense, 
para disputar unas cuantas 
temporadas con el Lugo en  
2ªB hasta que su vida se 
volvió a teñir de blanquia-
zul en un regreso a San-
tiago cuando el club de la 

Carlos: un portero de 
altos vuelos, trabaja 

en Alvedro 

“FOI UN ORGULLO 
CONSEGUIR ESE 
LOGRO PARA A 
CIDADE SENDO 
SANTIAGUÉS”

ciudad estaba compitiendo 
en la categoría de bronce.

Carlos tiene dos hijos. Un 
chico de 18 años que juega 
al fútbol en As Pontes, y 
una joven de 16 que se de-
cantó por el balonmano en 
Culleredo.

Hoy en día coincide en 
ocasiones con excompañe-
ros como Docobo (colega 
de portería) o Bodelón. 
También asegura hablar 
bastante con Fabiano y no 
hace mucho tuvo oportuni-
dad de reencontrarse con 
Skocic, ya que el croata 
llegó a al capital gallega 

Hace 25 años
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Con toda sencillez, lo 
habitual es verlo por 

Santiago haciendo vida 
normal, yendo a su trabajo 
o participando en alguna 
que otra tertulia futbolera.

Suso Moure podemos 
decir que es el hombre de 
la casa, compostelano de 
nacimiento y compostela-
nista por derecho propio. 
Puede que por eso sea 
la persona que vivió de 
manera más emocionante 
semejante logro para su 
ciudad. Y es que tomar 
parte en algo así para tu 
parroquia tiene que ser 
impresionante. Él mismo lo 
dice: “Síntome agradecido Hoy

Hoy

por iso, foi un éxito rotun-
do, non tiñamos ningunha 
presión e foi unha alegría 
moi grande, sentínme moi 
orgulloso de ser santiagués 
e xogar no Compos”. Re-
conoce, y sin faltar a gene-
raciones venideras, que “é 
difícil volver a repetir iso, 
queda para a historia”.

Y tanto que hizo historia 
en su propio feudo. Lejos 
de volverse locos en el club   
con renovación de planti-
lla, Moure pudo quedarse 
en el equipo de Primera 
División. Se fue después 
de la primera temporada y 
emprendió ese camino que 
hacen muchos jugadores, 

haciendo el Camino y no 
dudó en ponerse en con-
tacto con él.

En su cabeza tiene ar-
chivado el ascenso bajo el 
título del “momento depor-
tivo máis emotivo da miña 
carreira”, ahí es nada. Y es 
que, explica, fueron “mo-
mentos moi bonitos para 
nós e para toda a cidade de 
Santiago”.

Y es que se ve que por 
mucho recorrido que uno 
tenga, un acontecimiento 
de ese calibre, vivido de 
aquella manera hace 25 
años, te deja marcado. SC

Suso Moure: un 
compostelano y 

compostelanista
el de pasarse al otro lado. 
Entrenó al propio Compos,  
al filial (antiguo Vista Ale-
gre) en Preferente y Ter-
cera, también al Cerceda y 
al Grixoa (equipo también 
compostelano). Además, 
llegó a ser segundo entre-
nador del primer equipo 

en la etapa de Luis Ángel 
Duque y Ballesta.

Aunque su ocupación 
laboral ahora mismo, en la 
empresa santiaguesa Espi-
na y Delfín, no tiene nada 
que ver con todas estas 
vivencias, no es raro verlo 
asomando de vez en cuan-
do al mundillo futbolero.

Sigue viendo por aquí de 
vez en cuando a Nacho o a 
Bellido, los que están cerca, 
pero al igual que ya han 
apuntado otros compañe-
ros, mantienen contacto 
a través de un grupo de 
whatsapp. “Pouco  a pouco 
a nivel persoal vas perden-
do o contacto”. SC

Cuando nos adentramos 
en época de promocio-

nes de ascenso, la mítica 
del fútbol, es inevitable 
acordarse de momentos 
clave. Es lo que le pasa a 
Víctor, que desarrolló me-
dia carrera en el Compos y 
otra media en el Ourense. 

“É falar de promocións 
e non podo evitar recordar 
aqueles tres partidos. Fo-
ron unhas datas inesque-
cibles porque conseguir 
aquelo co pouco que tiña-
mos...”. Se queda así, y es 
que ese silencio donde po-
nemos los puntos suspen-
sivos a veces dice más que 
muchas palabras. Aún así, 
todavía tiene mucho que 
decirnos el que fue lateral 
compostelanista.

“Tiñamos un grupo 
excepcional de persoas e 
iso foi o éxito do equipo. 
Creo que eramos xente da 
que te podías fíar”, relata. 
Tampoco olvida la tensión 
de aquel último encuentro 
en Oviedo contra el Rayo. 
“Tiñamos a sensación de 
que lles ía ser complicado 
gañarnos”. Y las sensacio-

Víctor: otro que se 
resistió a colgar las 

botas 

nes resulta que a veces no 
fallan y dan lugar a realida-
des maravillosas.

Después de aquel hito, 
Víctor se fue al Alavés a 
Segunda y volvió a Ouren-
se para jugar en esa misma 
categoría. También militó 
en el Lemos en la Tercera 
gallega. Hace 4 años, cuen-
ta, cuando se creó la Unión 
Deportiva Ourense en 3ª 
Regional aún se animó a 
volver a los campos con 47 
años. “Fun en plan favor”.

Pero no todo es fútbol en 
su vida porque realmente 
en la actualidad se gana 

Hace 25 años Hoy

el pan trabajando en una 
empresa de automoción 
en Ribadavia, después de 
haber estado unos años en 
Tenerife.

No se olvida de la capital 
gallega y comenta que 
“vou todo o que podo por 
alí porque me gusta moito 
Santiago. Teño unha nena 
de 9 anos e lévoa de paseo 
por alí, ensinándolle onde 
ía comer coa xente do 
Compos. Aínda me atopo 
algúns bares que teñen 
colgados pósters nosos da-
quela época e é bonito ver 
todo iso”. SC

25 AÑOS DE UN MILAGRO

EL COMPOS
EN PRIMERA



El Correo Gallego.  SÁBADO 1 de JUNIO de 2019
15

++++25 AÑOS DE UN 

EL COMPOS
EN PRIMERA

A Iru lo encontramos 
cerca de la portería, 

donde solía estar durante 
su carrera en activo. Y es 
que el guardameta bilbaíno 
sigue vinculado de lleno al 
tema de las redes y a nivel 
profesional. Es entrenador 
de porteros en Primera 
División, en su casa, en el 
Athletic de Bilbao, forman-
do parte en la actualidad 
del cuerpo técnico de Gai-
zka Garitano.

Llegó al club a través de 
su Fundación, trabajando 
en las escuelas de fútbol de 
Lezama. Antes de alcanzar 
el primer equipo estuvo 
en los cadetes y juveniles 
y en el filial rojiblanco. Ya 
había hecho sus pinitos 
como técnico fuera de San 
Mamés, entrenando al 

categoría, el Mérida. Aitor 
Iru lo recuerda hoy en día: 
“Yo me quería quedar y el 
Compos me quería renovar 
pero finalmente cosas que 
pasaban entonces en el 
fútbol y de las que no eras 
muy consciente hicieron 
que acabara por fichar en 
otro sitio”. 

También formó parte de 
las filas del Almería en 2ª y 
2ª B y del Eibar, donde por 
cierto coincidió en el equi-
po con el gallego y también 
excompostelanista (aun-
que en otra etapa) Juan 
Cabrejo, al que menciona 
en nuestra conversación. 

El portero se acabó 
retirando en otro equipo 
vasco, el Amurrio, militan-
do en 2ª B, con 36 años. Lo 
curioso es que en medio 

muy poca trayectoria, era 
mi segundo equipo en 2ª y 
tenía poca experiencia, no 
había tenido oportunidad 
de vivir un ascenso y fue 
inolvidable, tanto para mi 
como para mi novia, que 
vivía conmigo en Santiago”. 

Novia con la que acabó 
casándose y formando una 
familia. Tiene dos hijos, un 
chico de 20 años que le 
sigue los pasos como por-
tero en las categorías infe-
riores del Athletic, “aunque 
me hubiese gustado que 
fuese delantero”, se ríe Iru. 
También tiene una hija de 
17 años. 

Y es que el tiempo pa-
sa, tiene ahora 51 años, 
reflexiona, y recuerda per-
fectamente aún aquel grito 
de guerra que le dedicaba 
la parroquia blanquiazul 
cuando calentaba o en me-
dio de un partido cuando 
sacaba a relucir su buen 
hacer bajo los palos, aquel 
¡Iru, Iru! era atronador en 
San Lázaro, un estadio al 
que aún llegó a volver. SC

Aitor Iru: no deja la portería, ahora 
como entrenador en el Athletic

“NO ME OLVIDO 
DE AQUEL ¡IRU, 

IRU! QUE ME 
CANTABA LA 

AFICIÓN”

de toda esta trayectoria, 
Iru comenta que llegó a 
desempeñar funciones de 
bombero “en unos parques 
mixtos que había”.

Su retorno a hace 25 
años le supone pensar en 
una gran vivencia. “Yo tenía 

Amorebieta en 2ªB. Así se 
forjó su profesión actual, 
pero su currículum como 
jugador también es digno 
de repasar. 

Tras llegar a Primera con 
el Compos se quedó esa 
temporada del debut en 
el club santiagués, pero 
emigró en la siguiente 
campaña. Lo hizo a otro re-
cién ascendido a la máxima 

Hace 25 años Hoy

Se hace de rogar Tocor-
nal, y eso que la mayo-

ría de sus excompañeros 
comentan en las conversa-
ciones que suele ser el más 
activo en whatsapp. De he-
cho, hay un grupo en el que 
están prácticamente todos 
los jugadores de la plantilla 
del ascenso y algunos más 
de temporadas posteriores.  
Parece que el cántabro va 
añadiendo a todo aquel 
del que consigue contac-
to. “Soy bastante activo y 
mantengo a la gente infor-
mada por ese medio, tengo 
muchos grupos porque he 
estado en tantos equipos...” 
comenta cuando ya por fin 
(él se ríe) podemos hablar.

Natural de Laredo (Can-
tabria), aunque su extensa 
trayectoria en Asturias 

da ahí para toda la vida”. Y 
prosigue, “nos sentíamos 
cómodos en la ciudad y 
eso influye en el equipo. 
Lo de Oviedo fue una ma-
ravilla, yo tenía residencia 
en Gijón y había jugado en 
los dos principales equi-
pos asturianos, y voy y 
me juego el ascenso en el 
Tartiere, con toda la familia 
allí. Esas imágenes se te 
quedan ahí para siempre”. 
Dice, además, que entre 
sus recuerdos, está “Chuco 
Barreiro, el utillero, lloran-
do, se me caen las lágrimas 
al recordarlo. O un cartel 
que vi por el camino en un 
pueblo que ponía ‘carallo 
co Compos’ también se me 
quedó en la cabeza”.

Su vida tras la hazaña 
continuó dos temporadas 

diendo rendirse. Pero aún 
así aguantó, y bastante. 
Volvió a Gijón porque lo 
llamó Marcelino Toral y 
acabó por dejar el fútbol en 
el Lealtad de Villaviciosa, 
en 2ªB. “Me desvinculé 
totalmente, perdí ya la pa-

sión, ahora lo que hago es 
nadar”, afirma el que fuera 
central del Compos.

Actualmente vive en 
Pamplona, desde hace tres 
años, y tiene un hijo de 26. 
Bromea diciendo que no 
se dedicó al fútbol porque 
de pequeño lo llevaba al 
vestuario en Santa Isabel y 
“Nacho lo asustaba”.

Ejerció como represen-
tante de futbolistas de ma-
nera modesta y trabajó co-
mo comercial de productos 
químicos durante 16 años. 
Pero esos años de ‘aguante’  
en el fútbol le acabaron pa-
sando factura a nivel físico 
y tuvo que operarse de las 
caderas, motivo por el cual 
ahora está ya jubilado con 
57 años, algo que procura 
tomarse con humor. SC

Tocornal: El alma del grupo de 
whatsApp de los jugadores

“AÚN SE ME CAEN 
LAS LÁGRIMAS 
RECORDANDO 

LLORAR A CHUCO 
BARREIRO”

más en Santiago. “Abadía 
y yo éramos los mayores, 
nos despedimos juntos”.

Con 36 años se fue a Ba-
dajoz a 2ª División, aunque 
su intención era dejar el 
fútbol porque físicamente 
el cuerpo le estaba pi-

hace que todavía muchas 
veces sigamos pensando 
que es de esta comunidad,  
Tocornal se lanza de lleno a 
recordar como fue aquella 
vivencia de hace 25 años, 
como si fuera ayer.

“Yo estuve en el Sporting, 
en el Oviedo, en el Real 
Burgos, y el último de los 
ascensos que tuve fue en 
Santiago, inolvidable, que-

Hace 25 años Hoy
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Óscar había llegado al 
Compostela en Segun-

da, procedente del Recrea-
tivo de Huelva. Nunca ima-
ginó por aquel entonces lo 
que le deparaba el destino 
en aquel modesto club del 
norte en el que desembar-
caba. Ni él ni nadie.

“Llegué a un equipo que 
acababa de subir desde 
la 2ªB y el objetivo no era 
para nada ascender a Pri-
mera, por eso fue algo tan 
bonito. Y no había vivido 
nada a ese nivel antes”, de-
clara el excentrocampista.

Todos son capaces de 
describir perfectamente las 
sensaciones y el desarro-
llo de aquella ‘finalísima’ 
en Oviedo y Óscar Arias 
también lo hace. “Fue en el 
antiguo Tartiere y saltamos 
todos al campo con un 
poco de descontrol. Había 
muchísima gente de San-
tiago allí aquel día, estaba 
el campo lleno”.

En el estreno de la SD en 
Primera estuvo en el equi-
po hasta enero, momento 
en el que se fue al Alavés 
para competir en 2ªB. Allí 

Óscar Arias: una 
carrera en la 

dirección deportiva

“HICE EL CAMINO 
HACE POCO, 

APROVECHANDO 
QUE TENÍA POR 

FIN TIEMPO”

volvió a disfrutar de otro 
ascenso, este a Segunda. 
Lo de Óscar era, desde 
luego, llegar y triunfar por-
que después de pasar por 
el Lleida y el Sporting de 
Gijón volvió a su casa, al 
Recre, donde se retiró pero 
por todo lo alto, subiendo 
de nuevo a Primera. 

Ahí puso fin a su carrera, 
pero no a su vinculación 
con el deporte rey. Se 
quedó en Huelva como 
director deportivo del club 
durante cinco años, tres de 
ellos militando el equipo en 
1ª. También estuvo en Las 

Hace 25 años
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Habla todavía un perfec-
to castellano, aunque 

no tiene mucha oportuni-
dad de practicarlo en su 
día a día. Eso sí, no hace 
mucho tiempo Dragan Sko-
cic volvió a recalar en San-
tiago tras hacer el Camino. 
“Estaba sin equipo y tenía 
ganas de hacer la ruta, así 
que aproveché que por fin 
tenía tiempo, era ahora o 
nunca. Fue una experiencia 
impresionante, para no ol-
vidar”, cuenta el croata.

En esta visita pudo en-
contrarse con antiguos 
compañeros, como es el 
caso de Carlos. “Me sentí 
muy ilusionado por volver, Hoy

Hoy

aunque me paso bastante 
por la ciudad porque voy 
a España a ver equipos o a 
seminarios”. Y es que Sko-
cic confiesa que este es su 
“segundo país”.

De hecho,  le agradaría 
bastante entrenar a algún 
equipo español. Tuvo 
contactos con Las Palmas, 
pero no llegaron finalmente 
a buen puerto. El balcánico 
tiene un buen palmarés 
desde el banquillo después 
de haberse formado en el 
tema, pues, según explica, 
“estudié en la Universidad 
del deporte e hice dirección 
deportiva. Tengo licencia 
para entrenar en Primera”. 

Palmas y ejerció ese puesto 
en el Sevilla por un período 
de cinco años. 

Es un cargo que se le da 
bien, a juzgar por su tra-
yectoria. Ahora desarrolla 
estas funciones en el Cádiz, 
en la Segunda División.

Este ir y venir con sus 
equipos por España le 
permite toparse con algún 
excompañero de vez en 
cuando, lo cual “supone 
una alegría”. Mantiene 
contacto esporádico con 
algunos, sobre todo con 
Skocic, con quien forjó una 
buena amistad. SC

Skocic: toda una 
formación en el 

ámbito deportivo
Así, fue entrenador del 
Rijeka, con el que ganó 
dos Copas de Croacia. En 
el país vecino, Eslovenia, 
conquistó una Copa y una 
Supercopa.

Tras este período con-
tinuó con un periplo por 
Asia, trabajando con 

equipos de Arabia Saudí, 
Kuwait o Irán.

Aunque la trayectoria 
es extensa y está llena de 
grandes logros, lo del Com-
pos tiene un lugar des-
tacado en la memoria de 
Dragan. “Sigue siendo una 
fecha muy importante en 
mi vida y eso que hice co-
sas importantes después. 
De todas maneras continúa 
siendo de las mejores ex-
periencias vividas”

Tras subir a Primera, el 
centrocampista se quedó 
una temporada y se fue en 
la siguiente al Rijeka de su 
país, retirándose en Emira-
tos Árabes. SC

Goio es un ejemplo de 
que jugar al fútbol no 

impide tener una forma-
ción académica. El vizcaíno 
estudió ingenería industrial 
y hoy en día trabaja en una 
empresa de automoción. 
Además de desempeñar 
esta profesión, tiene una 
academia de apoyo esco-
lar donde imparte clases 
de física, química, dibujo 
y matemáticas. Y es que 
hace hincapié en que “el 
fútbol es una etapa pero 
tienes que preocuparte por 
ser algo el día de mañana”, 
y así lo hizo él, buscarse la 
vida para ese mañana.

Pero vayamos ahora por 
un momento al ayer, o más 
bien a hace muchos ‘aye-
res’ porque 25 años dan 
para mucho. El ascenso 
fue para él “un momento 
muy emocionante. El mejor 
recuerdo que tengo es en 
la Plaza del Obradoiro, de 
lo mejor que viví en mi ca-
rrera”. Estaba cedido por el 
Athletic cuando recaló en 
Santiago pero el debut con 
la Esedé en Primera se le 
complicó por una lesión de 

Goio: combinó fútbol 
y estudios para tener 

un futuro laboral 

tobillo que no le permitió 
jugar casi nada.

Como muchos compa-
ñeros vascos, Goio también 
tuvo su estancia en el Eibar. 
Jugó en Ipurúa durante 
cuatro años rodeado del 
conocido buen ambiente 
que reina en el entorno de 
esta entidad. Seguidamen-
te se fue un año al Écija y 
luego al Aurrerá, en 2ªB. 

Y aún con un futuro bien 
labrado en el horizonte “no 
tenía ganas de dejar de ju-
gar, estaba a gusto, así que 
empecé a compaginar el 
trabajo con la competición 

Hace 25 años Hoy

en 3ª con el Zamudio”.
Aún conserva amistad 

con alguna familia santia-
guesa, aunque reconoce 
que no viene nada por aquí, 
a pesar de que le gusta 
mucho Santiago. 

Todavía hace incursiones 
en el fútbol jugando parti-
dos con los veteranos del 
Athletic de Bilbao, donde 
coincide con caras muy co-
nocidas del fútbol español 
de máximo nivel.

Estuvo a punto de venir a   
San Lázaro por el 20 ani-
versario del ascenso, pero 
no pudo. SC

25 AÑOS DE UN MILAGRO

EL COMPOS
EN PRIMERA
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No fue un año fácil para 
Juancho Armental 

pero disfrutó de los acon-
tecimientos como un niño. 
Y en realidad poco menos 
que era un niño, tenía 18 
años y por aquel entonces 
era casi una edad extraor-
dinaria para estar metido 
en tales menesteres como 
llegar a la máxima catego-
ría del fútbol.

“Cando ascendimos era 
o máis novo de Primeira 
División e claro, daquela fa-
cíanche de todo, moitos va-
ciles”, recuerda entre risas 
el que hoy, a sus 44 años, 
se ha convertido en todo 
un empresario. “Montei hai 
dez anos o Grupo Arestora, 
unha consultora de recur-
sos humanos que conta 
agora con 50 persoas e do 
que son o director xeral”.

No fue lo único que le 
dio por emprender en este 
tiempo. También tuvo una 
época en la que se propuso 
como reto hacer largas tra-
vesías a nado, cruzando la 

Armental: el ‘pipiolo’ 
se convirtió en 

empresario

Hace 25 años

Hoy

Ría de Arousa por dos ve-
ces, de Vilagarcía a Pobra y 
de Sálvora a Barraña.  Tam-
bién se empeñó en surcar 
el Río Ulla desde Vilagarcía 
a Cesures.

Pero volvamos atrás, a 
aquel momento en el que 
no pudo estar al 100% en 
la temporada del ascenso. 
Se pasó la campaña en 
blanco por una lesión de 
rodilla antes del comienzo 
del campeonato de la que 
nunca llegó a recuperarse 
bien. No tuvo ficha y aún 
estando de baja sí viajó a 
Oviedo para estar con sus 
compañeros, aunque fuera 
moralmente y lleno de los 
mismos nervios. 

Esa merma física no le 
dejó desarrollar su carrera 
deportiva como quisiera 
pero, aún así, pasó por el 
Arousa y estuvo en el Bra-
gança portugués. Aún vol-
vió a Santiago, al Compos-
tela B de Preferente, aquel 
de Changui o Gelucho, que 
acabó ascendiendo a 3ª. SC

Ciertos problemas su-
fridos por el club esa 

temporada 93-94 llevaron 
a Carlos Cea a tomar la 
decisión de separar su 
camino de la entidad com-
postelanista, descontento 
con Caneda. Así, el defensa 
santiagués abandonó la 
disciplina blanquiazul en el 
mes de febrero, cuando el 
equipo ya se situaba en lo 
más alto de la tabla.

“Aprobara o MIR e tiña 
pensado deixar o fútbol ao 
acabar a temporada, pero 
adiantei a saída. Alegreime 
igualmente por ese ascen-
so, aínda que me houbera 
gustado chegar ao final, 
despois de estar 8 anos no 
Compostela e ter ascendido 
a Segunda”, explica Cea, 
otro médico en el equipo.

Ahora está volcado total-
mente en su profesión como 
reumatólogo en Santiago y 
en el Barbanza y dice que su 
interés por el fútbol es solo 
como aficionado, aunque 
sigue haciendo deporte. SC

Cea: una 
celebración en 

silencio 

Hace 25 años

Hoy

25 AÑOS DE UN MILAGRO

EL COMPOS
EN PRIMERA

Hace 25 años

José: el 
hombre 

discreto de la 
plantilla 

José siempre fue muy su-
yo, dicen algunos com-

pañeros. Lo cierto es que 
contesta a nuestra llamada 
amablemente pero dice 
preferir seguir en el anoni-
mato y no comentar que 
ha sido de su vida, no sin 
antes señalar, eso sí, que el 
ascenso “fue un momento 
muy bonito que siempre 
recordaré para mí”.

Con él coincidió Modes-
to Martínez no hace mucho 
en una conmemoración del 
ascenso del CD Lugo. SC
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Siempre hablando como 
entre risas, así era Nusa 

Ohen y así se le percibe 25 
años después a través del 
teléfono, sonriente y alegre.

Era un jugador física-
mente complicado porque 
sufría muchos problemas 
que le impedían entrenar 
con normalidad, pero la 
afición le perdonaba todo 
porque el día de partido el 
artillero no fallaba y volvía 
loca a la grada con una sola 
acción. Eso no se le olvida 
al nigeriano. “En Santiago 
siempre me sentí muy 
querido”, comenta. “El año 
que subimos fue impresio-
nante, no lo esperábamos, 
no había ninguna presión. 
Ese día de Oviedo nunca se 
olvida, con tanta gente de 
la ciudad que se desplazó 

entrenador, Santos, y con 
Caneda”. Con el presi tenía 
una relación especial, “me 
acuerdo mucho de él, antes 
hablábamos mucho, ahora 
ya menos”.

Y es que Ohen se des-
hace en elogios hacia todo 
lo que tenga que ver con 
su época en el Compos. 
“Quiero mucho a Santiago, 
a Galicia, a los compañe-
ros, éramos muy felices y 
siempre que puedo voy por 
allí”, declara con ímpetu.

Atrás quedan muchos 
años de periplo desde que 
dejó esa etapa dorada para 
él, completando en el club 
de la capital gallega los 
cuatro años que perma-
neció en Primera División. 
Después se fue al Besiktas 
turco, durante casi dos 

en Madrid, en el Leganés, 
también durante unos 
meses. Emigró de nuevo, 
esta vez a Inglaterra, donde 
también jugó al fútbol aun-
que su desplazamiento se 
produjo por otros motivos 
ajenos a esto. Allí pasó 

unos años y en su regreso 
se estableció definitiva-
mente en la capital de 
España, de donde es su pa-
reja, la misma que vivió con 
él en Santiago. Aún así, y a 
pesar de ser ya madrileño 
de adopción, vuelve a men-
cionar que “Galicia es mi 
tierra, me hubiese gustado 
quedarme”.

En la actualidad el fútbol 
ya no forma parte de su 
vida de ninguna manera, 
aunque bromea con la 
posibilidad de entrenar a 
algún equipo, o eso parece, 
porque con el tono de Nusa 
nunca se sabe ciertamente 
si habla en serio.

Dice que ahora es un 
hombre de negocios y a 
eso se dedica en Madrid en 
los últimos tiempos. SC

Nusa Ohen: afincado en Madrid, 
declara su amor por Santiago

“EN SANTIAGO 
SIEMPRE ME 
SENTÍ MUY 

QUERIDO POR LA 
GENTE”

años, aunque había firma-
do contrato por tres. Pero 
se volvió y todavía hizo una 
parada otra vez en el Com-
postela, formando parte 
del equipo unos meses en 
Segunda. En esa categoría 
continuó seguidamente 

a Asturias”. El mismo ca-
riño que recuerda de los 
compostelanos también 
lo atribuye a sus propios 
compañeros. El delantero 
describe a aquel equipo co-
mo “un grupo de jugadores 
y de personas excelentes, 
nos llevábamos muy bien, 
que era lo más importante 
de todo. También teníamos 
muy buen trato con el 

Hace 25 años Hoy

Nacho era uno de esos 
jugadores que tenía 

una buena legión de segui-
dores en San Lázaro y él 
mostraba una gran pasión 
por el fútbol, una disciplina 
que tuvo que abandonar no 
por gusto sino porque una 
lesión le impidió continuar.

“Retireime porque rom-
pín o tendón de Aquiles 
con 33 anos  e xa non po-
día seguir xogando, aínda 
que me houbera gustado 
porque é unha profesión 
moi bonita. Disfrutaba 
adestrando todos os días, 
e gustábame ese ambiente 
moito, pero físicamente 
xa non me atopaba ben”. 
Así rememora el de Foz 
ese momento en el que 
tuvo que despedirse de los 
campos de fútbol como 

giendo al Ordes y continuó 
su carrera con el Alondras 
y el Negreira. Tiene título 
para sentarse en banquillo 
de Primera, lo sacó con 
Fabiano, “íamos a Madrid 
os dous xuntos”. Y aún 
hoy, aunque el brasileño 
está lejos, siguen teniendo 
contacto, al igual que con 
Tocornal, Cea o Moure. 
También se encuentra con 
Ohen si va a Madrid.

Nacho llegó a estar en 
el Compostela durante 9 
temporadas, 5 en Segunda, 
y por el medio esas cuatro 
de Primera, repartiendo su 
vida como futbolista entre 
este club y el Celta de Vigo. 
Es por eso que es uno de 
los futbolistas más recor-
dados en la capital gallega.

Lo que sí permanece en 

foi especial, creo que por 
inesperado. Non se pensa-
ba que este equipo podía 
facer algo así”, relata Na-
cho. “Eramos moi humildes 
e o que conseguimos sig-
nificou moito para a cidade 
e para nós, que algúns 

viñamos de rebote doutros 
sitios”, prosigue el que ocu-
paba en aquel entonces el 
puesto de lateral izquierdo.

Atribuye gran parte del 
éxito cosechado por ese 
conjunto al jefe del ban-
quillo, Fernando Castro 
Santos, del que dice “foi 
un auténtico currante que 
conseguiu motivarnos a 
todos”. Y es que, recuerda 
que “despois de Vallecas 
en San Lázaro había un 
pouco de decepción, pen-
sabamos que podíamos ter 
gañado alí. Cando chega-
mos a Oviedo e vimos todo 
ese ambiente foi impresio-
nante, un gran empuxón 
para o equipo”.

“Foi a experiencia máis 
importante que vivín no 
fútbol a nivel persoal”. SC

Nacho: dejó el fútbol por lesión y 
se reinventó como técnico 

“SEMPRE ME 
GUSTOU O 

AMBIENTE DO 
FÚTBOL E IR 
ADESTRAR”

su recuerdo es como suce-
dió todo hasta que aquel 
1 de junio de 1994 ese 
equipo que había visto cre-
cer se alzaba a la máxima 
División. 

“Xa vivira dous ascensos 
co Celta pero o do Compos 

jugador. Y es que Nacho 
decidió entonces continuar 
su vinculación con este 
deporte desde otra pers-
pectiva porque “cando o 
deixas pasas a unha vida 
máis inactiva e para min foi 
un choque que me levou 
un tempo asumir”. Como 
entrenador estuvo dos 
temporadas al frente del 
Cerceda, otras cuatro diri-

Hace 25 años Hoy
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Pudo jugar los tres par-
tidos de play off con el 

Compos, después de estar 
lesionado. Pudo llegar al 
momento clave y participó 
activamente en el ‘milagro’. 
Alberto Bodelón recuerda 
una “ciudad volcada. No 
me esperaba que tanta 
gente viajara a Oviedo. Fue 
una fiesta inesperada por-
que no se preveía. El año 
fue increíble”.

Vive en su ciudad natal, 
en A Coruña, donde actual-
mente trabaja en una em-
presa de seguros. Y es que, 
acabado el fútbol, llegó la 
hora de dedicarse a otros 
negocios. Sin embargo, aún 
continúa teniendo contacto 
con ese mundillo,  ‘en-
ganchado’ por su hijo y su 
sobrino, que lo liaron para 
entrenar al equipo decano 
del fútbol modesto herculi-
no, la SD Sin Querer.

Bodelón continuó un año 
más en aquel Compostela 
que ponía su nombre en la 
Liga de Primera. Después, 
como le sucedió a otros 
compañeros, llegó el mo-
mento de separar su cami-

Bodelón:  
entrenando casi “Sin 

Querer” 

“DESPUÉS DE LA 
LESIÓN TODO ERA 
SUFRIR Y ACABÉ 
POR RETIRARME 

DEL FÚTBOL”

no de la entidad blanquia-
zul y ese nuevo trayecto 
lo llevó a Las Palmas, que 
militaba en 2ªB. También 
se desplazó al país vecino, 
a Portugal, donde fichó por 
el Estrela da Amadora. 

El centrocampista com-
pletó su currículum depor-
tivo en la Cultural Leonesa, 
en el Zamora y por último 
al lado de casa, donde ya 
colgó las botas, en el Ar-
teixo, que disputaba sus 
partidos en Segunda B.

Dice Bodelón que ahora 
mismo está feliz, que se ha 
vuelto a sentir joven con 

Hace 25 años

Hace 25 años

Se quedó tres años más 
en el Compos tras el as-

censo, hasta la temporada 
96-97, aunque en el último 
año acabó el curso cedido 
en el Racing de Ferrol, que 
militaba en Segunda B.

No se extendió ya más 
la carrera futbolística de 
Toni, natural de Porriño, 
por culpa de una lesión, se 
rompió el ligamento cru-
zado. Aunque hoy en día 
es recuperable y muchos 
jugadores continúan en ac-
tivo durante años tras su-
frirla, en esos tiempos era 
una lesión grave. “Me des-
vinculé del fútbol porque 
ya no podía más, después Hoy

Hoy

de la lesión era todo sufrir”. 
Y tanto que se desconectó 
porque ya “solo veo algún 
partido pero no hago nada 
relacionado con ese mun-
do, si eso alguna colabora-
ción pero nada fijo”.

No dejó, sin embargo, el 
deporte porque  fue asesor 
en la Consellería durante 
el bipartito de Quintana y 
Touriño. Además, en Vigo 
también realizó alguna fun-
ción de este tipo.

Y el deporte siguió 
teniendo luego mucha 
presencia en su vida, en 
este caso la disciplina de la 
bicicleta porque estuvo con 
la Vuelta Ciclista a España 

50 años, siendo padre de 
un peque de tres años. Ya 
tenía otros dos hijos, uno 
de 24 y otro de 19.

Está un poco ‘desapare-
cido’ del ámbito compos-
telanista, aunque como 
todos, siempre de una ma-
nera u otra acaba sabiendo 
algo de alguien. Sobre todo, 
comenta, tiene contacto 
con Víctor, aunque tiene 
que pasarle su nuevo nú-
mero de teléfono.

Cuenta en su palmarés 
con tres títulos de Liga de 
Segunda División B, aparte 
del mítico ascenso. SC

Toni: se ha ido de 
‘Vuelta’ por España 

con su  trabajo
por su relación con la em-
presa organizadora. “Me 
pasaba un mes fuera de ca-
sa con la carrera y lo acabé 
dejando en 2012”.

Actualmente es empre-
sario, centrándose en la 
organización de eventos, y 
no vive lejos de su lugar de 

nacimiento, ya que tiene su 
residencia en Panxón.

Sobre el ascenso con el 
Compos recuerda que lo 
vivió “recién operado, pero 
con una pasión tremenda 
porque no era para menos. 
Fue toda una explosión de 
júbilo todo aquello”.

Toni hace hincapié en 
algo que no se le escapa 
a nadie hoy en día vol-
viendo a aquel momento 
milagroso que encumbró 
a toda una ciudad. “Es que 
fue algo inaudito para una 
ciudad como esta y un club 
como el Compostela. Pa-
recía inviable que pudiera 
suceder en Santiago”. SC

Regenta una tienda de 
deportes en su Ribadeo 

natal. Docobo formaba la 
tripleta de porteros de esa 
histórica plantilla que cul-
minó el ascenso, junto con 
otro gallego, Carlos, e Iru.

“Foi unha ledicia, como 
vivir nunha burbulla aquel 
momento. Non era o 
obxectivo marcado e foi un 
pequeno soño que acabou 
por facerse realidade”. Así 
describe el exguardameta 
aquellas sensaciones vi-
vidas hace 25 años en las 
filas compostelanistas. Y 
es que, ¿quién se va a ol-
vidar de algo así? “Os bos 
momentos procuro non 
esquecelos e a etapa no 
Compostela sempre xorde 
en calquera conversa en 
calquera ocasión. O que 
conseguimos foi algo histó-
rico para todos”.

Además, Docobo, des-
taca que lo suyo fue un 
recorrido completo con 
la SD, desde Tercera a 
Primera. “Foron 5 anos de 
traxectoria, a mesma que 
Fernando Santos”, apunta. 
Después siguió la estela de 

Docobo: Al frente 
de una tienda de 

deportes en Ribadeo 

muchos otros jugadores, 
teniendo la oportunidad 
de seguir en las filas blan-
quiazules en la campaña 
que suponía el debut en 
Primera y buscando otros 
destinos posteriormente. Y 
ese devenir lo llevó en una 
primera parada a Castellón, 
en 2ªB. Volvió pronto y 
volvió a casa, al Ribadeo, 
que competía en la Tercera 
gallega. En ese mismo club 
ejerció de entrenador por 
un tiempo y, aunque dejó el 
fútbol todavía se dedicó a 
entrenar porteros esporádi-
camente. Pero su vida está 

Hace 25 años Hoy

centrada en su negocio, el 
que le da de comer una vez 
dejada atrás su época de 
futbolista.

¡Cómo pasan los años!, 
porque Docobo ya es abue-
lo y lo comenta entre risas, 
como si fuera algo increíble 
una vez te pones a recordar 
tiempos pasados. “É que a 
miña filla, que agora ten 33 
anos, naceu en Santiago, 
no hospital vello”, explica.

Reconoce que ya no vie-
ne mucho por aquí, aunque 
los padrinos de su hija me-
nor son compostelanos y 
alguna vez toca visita. SC

25 AÑOS DE UN MILAGRO

EL COMPOS
EN PRIMERA




